

# DOCUMENTACIÓN

DEBORAH PRESTA NOVELLO\*

## Documentos:

- 1) Protección social de emergencia frente a los impactos de la pandemia de Covid-19 en América Latina y el Caribe: evidencia y aprendizajes sobre sistemas universales, integrales, sostenibles y resilientes de protección social, CEPAL, 2022
- 2) Cosmovisión Andina: una aproximación a la vida de las mujeres indígenas y Kichwas en Cotacachi, Ecuador desde la cosmovisión andina, Banco Mundial, 2022
- 3) Informe del Secretario General. Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia, Consejo de Seguridad, Naciones Unidas, 2022
- 4) Uso estratégico y responsable de la inteligencia artificial en el sector público de América Latina y el Caribe, OCDE, 2022
- 5) Un crecimiento débil y crisis global frenan la recuperación del empleo en América Latina y el Caribe, OIT, 2022
- 6) El estado de la generación distribuida solar fotovoltaica en América Latina y el Caribe, UNEP, 2022

## 1) PROTECCIÓN SOCIAL DE EMERGENCIA FRENTE A LOS IMPACTOS DE LA PANDEMIA DE COVID-19 EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: EVIDENCIA Y APRENDIZAJES SOBRE SISTEMAS UNIVERSALES, INTEGRALES, SOSTENIBLES Y RESILIENTES DE PROTECCIÓN SOCIAL (COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE - CEPAL-)

En el presente documento se abordan las medidas de protección social no contributiva de emergencia anunciadas en los países de América Latina y el Caribe en 2020 y 2021 como respuesta a la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19). La rápida reacción de los gobiernos de la región y las innovaciones llevadas a cabo fueron clave para llegar a un amplio porcentaje de la población afectada y contener los efectos adversos en la pobreza y la desigualdad de las medidas tomadas para contener la pandemia. Este proceso permitió extraer lecciones fundamentales para avanzar hacia mecanismos que permitan brindar protección social de emergencia eficiente. Con ello, se espera aportar a la discusión

---

\*Investigadora posdoctoral de la Universidad de Lleida (España). Beca Margarita Salas para jóvenes doctores. Ministerio de Universidades de España, financiado por la UE (NextGenerationEU). ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5990-7588>. Correo electrónico: [deborah.presta@udl.cat](mailto:deborah.presta@udl.cat)

sobre posibles vías para fortalecer sistemas universales, integrales, sostenibles y resilientes de protección social.

3 de octubre de 2022

URI: <https://hdl.handle.net/11362/48199>

Documento disponible en: <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/48199>

2) COSMOVISIÓN ANDINA: UNA APROXIMACIÓN A LA VIDA DE LAS MUJERES INDÍGENAS Y KICHWAS EN COTACACHI, ECUADOR DESDE LA COSMOVISIÓN ANDINA  
(BANCO MUNDIAL)

El presente documento es un acercamiento a la vida de las mujeres indígenas en Cotacachi que muestra su realidad durante las distintas etapas de su vida, en donde se expresa cómo la comunidad y la familia perciben los cuerpos de las mujeres, en el tiempo y el espacio. Para esto se realizaron 3 entrevistas a profundidad a mujeres adultas Kichwa hablantes de 75, 47 y 36 años de edad. Estas entrevistas exploran las vivencias y relacionalidad de las mujeres en su niñez, adolescencia, juventud y adultez. Además, contemplan elementos sobre la carga global de trabajo, la maternidad, los cuidados, las violencias y el acceso a sus derechos.

Se parte de la idea que la cosmovisión andina es la interpretación del mundo natural por medio de la acumulación del conocimiento ancestral y de las prácticas cotidianas. Por ello, es necesario comprender la connotación de la palabra Runa y el nivel de significación que posee dentro de su cosmovisión, para así entender la interpretación del mundo andino.

28 de septiembre de 2022

URI:

<https://documents1.worldbank.org/curated/en/099115009142235940/pdf/P1753230dbaf480510a38701deb493df93c.pdf>

Disponible en: <https://documentos.bancomundial.org/es/publication/documents-reports/documentdetail/099115009142235940/p1753230dbaf480510a38701deb493df93c>

3) INFORME DEL SECRETARIO GENERAL. MISIÓN DE VERIFICACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS EN COLOMBIA  
(CONSEJO DE SEGURIDAD, NACIONES UNIDAS)

Este informe abarca el periodo comprendido entre el 28 de junio y el 26 de septiembre de 2022. Contempla los principales acontecimientos en el país, destacando en este período la asunción de la presidencia por Gustavo Petro, así como la vicepresidencia por Francia Márquez el 7 de agosto de 2022. Asimismo, resume el estado de implementación del Acuerdo Final de paz, considerando dicha implementación como una oportunidad para que el nuevo Gobierno aborde desigualdades históricas y los factores que hacen que persista la violencia en Colombia.

A través del redactado del informe, se hace referencia a las tareas de la Misión de Verificación en los ámbitos de reincorporación, garantías de seguridad y sanciones propias. También contempla las cuestiones transversales de género, asuntos étnicos, niños y niñas, y jóvenes.

27 de septiembre de 2022

URI: [https://colombia.unmissions.org/sites/default/files/sp\\_n2260317.pdf](https://colombia.unmissions.org/sites/default/files/sp_n2260317.pdf)

Documento disponible en: <https://digitallibrary.un.org/record/3989426?ln=es>

#### 4) USO ESTRATÉGICO Y RESPONSABLE DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN EL SECTOR PÚBLICO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

(ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICOS -OCDE-)

Esta publicación versa sobre cómo los gobiernos pueden utilizar la inteligencia artificial (IA) para diseñar mejores políticas, tomar decisiones más acertadas y específicas y mejorar la comunicación con los ciudadanos y la calidad de los servicios públicos. La región de América Latina y el Caribe (ALC) está tratando de aprovechar el potencial de la IA para promover la transformación digital del sector público. La OCDE, en colaboración con CAF, Banco de Desarrollo de América Latina, preparó este informe para entender la línea base de acciones estratégicas y capacidades para la IA en el sector público; identificar los enfoques y acciones específicas para usar esta tecnología en la construcción de gobiernos eficientes, eficaces y receptivos; e impulsar la colaboración en la búsqueda de una visión regional para la IA en el sector público. Este informe incorpora un balance de las estrategias y compromisos de cada país en torno a la IA en el sector público, incluyendo su alineación con los Principios de IA de la OCDE. También incluye un análisis de los esfuerzos realizados para crear capacidades clave de gobernanza y poner en marcha los facilitadores críticos de la IA en el sector público. Concluye con una serie de recomendaciones para los gobiernos de ALC.

14 de septiembre de 2022

URI: <https://doi.org/10.1787/5b189cb4-es>

Documento disponible en: [https://www.oecd-ilibrary.org/governance/uso-estrategico-y-responsable-de-la-inteligencia-artificial-en-el-sector-publico-de-america-latina-y-el-caribe\\_5b189cb4-es](https://www.oecd-ilibrary.org/governance/uso-estrategico-y-responsable-de-la-inteligencia-artificial-en-el-sector-publico-de-america-latina-y-el-caribe_5b189cb4-es)

#### 5) UN CRECIMIENTO DÉBIL Y CRISIS GLOBAL FRENAN LA RECUPERACIÓN DEL EMPLEO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO -OIT-)

En un contexto de recuperación parcial de los indicadores laborales, la agresión rusa a Ucrania ha complicado el panorama de los mercados de trabajo en la región. La ralentización del crecimiento económico hace más dificultosa la recuperación plena del empleo y aumenta el riesgo de informalización, a la vez que la aceleración inflacionaria impacta negativamente sobre los ingresos reales laborales y familiares. Ello se suma a los perdurables efectos distributivos de la pandemia

en una región caracterizada por niveles de desigualdad muy elevados. La pérdida de poder adquisitivo puede aumentar la pobreza laboral, incluso entre quienes tienen un empleo formal.

Para enfrentar y revertir este panorama se requiere de un conjunto integrado y de alto alcance de diferentes tipos de políticas. En especial políticas de sostenimiento del empleo formal de modo de prevenir tránsitos hacia la informalidad, conjuntamente con estrategias que apunten la creación de nuevos empleos formales y con el reforzamiento de las instituciones laborales. El diálogo tripartito adquiere un rol clave para permitir transitar este sendero atendiendo las necesidades y posibilidades de trabajadores y empleadores.

1 de septiembre de 2022

URI: [https://www.ilo.org/americas/publicaciones/WCMS\\_854764/lang-es/index.htm](https://www.ilo.org/americas/publicaciones/WCMS_854764/lang-es/index.htm)

Disponible en: [https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/documents/publication/wcms\\_854764.pdf](https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/documents/publication/wcms_854764.pdf)

## 6) EL ESTADO DE LA GENERACIÓN DISTRIBUIDA SOLAR FOTVOLTAICA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

(PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL MEDIO AMBIENTE -UNEP-)

Este reporte tiene como propósito visibilizar el desarrollo regional y nacional de la generación solar distribuida en América Latina y El Caribe (ALC). Para su ejecución se consideró la información de 11 mercados que cuentan con marcos regulatorios específicos para dicha actividad y un exitoso desarrollo desde su implementación. Los mercados relevados son: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, México, Panamá, Puerto Rico, República Dominicana y Uruguay. El desarrollo de los recursos energéticos distribuidos presenta una oportunidad para que los países de la región alcancen sus objetivos de reducción de emisiones gases de efecto invernadero y cumplan con sus Contribuciones Nacionales Determinadas (NDC, por sus siglas en inglés). El despliegue de estas nuevas tecnologías también fomenta el crecimiento económico mediante la generación de empleo y la atracción de inversiones, a la vez que refuerza y flexibiliza los sistemas energéticos.

1 de septiembre de 2022

URI: <https://wedocs.unep.org/20.500.11822/40538>

Disponible en: <https://www.unep.org/es/resources/informe/el-estado-de-la-generacion-distribuida-solar-fotovoltaica-en-america-latina-y-el>